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來？ 

轉型正義是每個民主國家追求人權正義、撫平歷史傷痛、化解對立矛盾的必經之路，也因此

，如何在兼顧追求真相、還其正義過程中，不淪為政治清算並再挑動族群對立。 

蔡委員易餘書面質詢： 

案由：本院委員蔡易餘，鑒於 100 年 7 月 14 日簽奉行政院核定「行政院及所屬各機關中高階

公務人員短期密集英語訓練實施計畫」，實施至今每年花費近千萬公帑提供高階公務人員進行

英文訓練，然此計畫之效益分析僅以英語測驗，不見對我國行政實質幫助；惟本國國內具英語

專業人才，足以提共公務人員英語應用之訓練，無須花費大筆經費出國學習英文。建請行政院

提出替代方案，節省多餘資金花費，並提出此方案缺失之檢討報告。本席特此向行政院提出質

詢。 

說明： 

一、馬總統前於 100 年 4 月 7 日聽取「提升國人英語能力行動方案」第 2 次簡報會議時裁示

略以，有鑑於公務部門需才孔急，人才培訓應突破窠臼，請原行政院人事行政局，研提公務人

力 3 個月短期密集訓練計畫。 

二、根據行政院人事總處統計「行政院及所屬各機關中高階公務人員短期密集英語訓練實施

計畫」之花費，100 年國外課程花費 3,864,810 元、101 年國外課程花費 13,069,574 元、103 年國

外課程花費 8,333,547 元、104 年國外課程花費 4,773,365 元。 

主席：現在處理預算解凍案，討論事項(六)、(七)是考選部的部分，我們先處理考選部這兩個案子

。處理討論事項(六)。請問各位，對討論事項(六)，有無異議？這件案子是凍結考選部服務費

用 620 萬 1,000 元，俟增列客語考試制度並報告後始得動支，請問各位同仁，對於這個案子解凍

有沒有不同意見？ 

尤委員美女：（在席位上）沒有意見。 

主席：無異議，我們同意動支。處理討論事項(七)，就是題庫編制及審查費用凍結十分之一，共計

83 萬 9,000 元。請問各位，對本案同意動支，有無異議？（無）無異議，同意動支。處理討論

事項(八)。 

這是人事行政總處的凍結案，辦理選送公務人員出國研習業務之業務費 3,103 萬 9,000 元，凍

結四分之一，大概是接近 800 萬元。請問各位，有無異議？（無）無異議，同意動支。處理臨

時提案，進行 A 案。 

A、 

鑑於機關首長為國攬才，邀請不同管道及方式延攬人才進入政府體系服務，以協助提供首長

決策性、機密性、公共關係性等專業意見作為國家大政方針之決策，惟依據銓敘部九十二年三

月間公布之「各機關機要人員進用辦法」第四條修正草案總說明：「機要人員之設置，係為使

機關長官得以進用少量未具任用資格之人員，處理較屬機密且重要之事務，該等人員因經常須

代表機關長官對外聯繫、溝通或協調，為避免外界產生機要人員職務層級過低，代表性不足等

質疑……，。」，爰建請銓敘部修正「各機關機要人員進用辦法」第四條，以放寬機關參事、
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研究委員職務得以機要人員進用，不受公務人員任用法第九條任用資格限制。 

提案人：段宜康  周春米  顧立雄  尤美女  蔡易餘 

主席：進行 B 案。 

B、 

有鑑於各級地方政府社工師人力不足，行政院於 2012 年 10 月核定「充實地方政府社工人力

配置及進用計畫」，要求地方政府逐年進用社工師，並將之納編於公部門編制中，以期提升社

會福利服務品質。但受限於「地方行政機關組織準則」員額總數規定，使部分縣市沒有多餘員

額依計畫納編社工師。爰要求人事行政總處針對是項計畫，研議地方政府得以自籌財源，以外

增員額方式一次補充社工師人力，並於一個月內向司法及法制委員會及提案委員提出必要性、

可行性之書面報告。 

提案人：周春米  顧立雄  許毓仁  尤美女  林為洲  

張宏陸 

主席：請問各位，對臨時提案 A 案有無異議？ 

請銓敘部張部長說明。 

張部長哲琛：主席、各位委員。在提案 A 部分，我們建議一下，倒數第三行改為「爰建請銓敘部

研究修正」，好不好？因為基本上這兩種型態完全不一樣，我們要通盤檢討一下，謝謝。 

主席：我們在倒數第三行的「修正」前面加上「研究」兩個字。當初訂這個規定的時空背景，本席

很清楚啦！我們提案是認為應該要適度活化進用人才的管道啦！本案照修正文字通過。 

請問各位，對 B 案照修正文字通過，有無異議？（無）無異議，照案通過。 

本次會議到此結束，散會，謝謝大家。 

散會（16 時 56 分） 


